

**Orélie Antoine de Tuonens**

# El auténtico Rey de Araucanía

**E**n las clases de historia de la Escuela Básica y Media, suele mencionarse la figura de un francés que desembarcó en Chile hacia 1554 con la inverosímil intención de coronarse Rey de Araucanía y Patagonia. Esta versión, la de un reyeroño de opereta, es la que más abunda en los colegios y colecciones de historias de la mental institucional y republicana del país, en la que no se padece creer si aceptar que un extranjero haya venido a desollar tan flagrantemente la soberanía.

Apenas a eso se reduce, en los textos de estudio, la presencia de Orélie Antoine de Tuonens en las historietas y series del Biobio. Es que su incursión no calza con la siempre brutal historia política y militar chilena.

En su libro "La corona de Araucanía" (Planeta), Pedro Staiger, se propone precisamente revalorizar a un personaje tan anómalo como este cabellón, pero en ningún caso un simple chiflado de los que abundan en las crónicas nacionales.

Para el autor nacido en 1942, y cuya profesión es la de piloto comercial, "no existe la realidad".

*El Sur, Concepción, 31-V-1998 p. 6 sup.*

● Mediante el recurso de la ficción novelada, el libro "La corona de Araucanía" indaga en las razones que tuvo un francés extravagante y obsesivo para venir a Chile y fundar un reino al sur del Biobío.

**Alcohol y pólvora**

Orélie Antoine desembarcó en el puerto de Coquimbo en 1554, sin dinero, sin poder ni especies de valor. Su mayor equipaje es la convicción absoluta de que sería coronado rey.

El autor, Pedro Staiger, señala con precisión la complejidad de extenderse por el continente que por casi dos siglos impulsó a el gobierno chileno. Aun los españoles habían sido más comedidos con los indígenas, al menos respetaban los tratados y los consideraban súbditos del monarca de España. No así la joven República de Chile, que por la fuerza del cañón y la armada profecía "pacificar la Araucanía", como cuentan los libros.

Eran los años en que el coronel Cornelio Saavedra se jactaba de que "la pacificación de la Araucanía, señor Presidente, nos ha costado mucho mosto, mucha matica y poca pólvora".

En tal contexto, los más viejos caciques indígenas aguantan el peor destino para su gente: ningún destino. "Mil disparos no causan tanto daño como una garrata de vino".

Por eso, la aparición de un extranjero de piel y cabellos coloridos, que habla de crear un reino justo y entregar a los "vecinos" chilenos, no parece dispuesta a los impuestos. Tal vez teniendo como líder a un blanco, que sepa cómo mienten y traman las blancas, las tribus siempre dispersas se agrupen y contengan la invasión y exterminio.

B.M. 2/2

**MEMORIA DE CHILE / PERSONAJES**

# La corona de Araucanía

Pedro Staiger

## El auténtico Rey de Araucanía [artículo] T. M.

Libros y documentos

### AUTORÍA

T. M

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El auténtico Rey de Araucanía [artículo] T. M. il.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

"Eles aperturaron la tierra y sus fosas. El, la civilización, la experiencia política y un honesto deseo de conducirlos hacia un mejor destino".

Con una sutil poesía, Pedro Staiger relata las desventuras de un Orélie Antoine obsesivo y ambicioso, que desde preso en castillo, para dejar ahí a sus padres mapuches, la locura madre de su propio reino. Narrada como si Orélie Antoine, ya viejo y derrotado, le estuviese dando cuenta a su sobrina nietita de su coronación, reinado y destino. "La corona de Araucanía" se lee con compasión. Sin embargo, una serie de tics típicos de sintaxis y cierta pobreza de lenguaje desmienten un trabajo de investigación complejo y brillante, que coloca en su justo sitio al auténtico Rey de Araucanía y Patagonia.

"Entonces, ella (su sobrina nietita) preguntará por mí, entre todos los lugarezuelos del mundo, la Araucanía. Y él no podrá responderle enterito lo que ha dicho mil veces, cuando sólo se trataba de salir del paso con una respuesta cualquiera: que no había más reinos disponibles en este mundo, en espera de que algunas las conquistara (TM)."

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile